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国内外金融科技发展现状、趋势及上海的政

策建议 

 
王伟： 

谢谢大家，非常感谢杨主任给我和大家交流机会，

我讲的和前面几位老师差不多，重复度很高。我大概分

享一下我们自己的感想，我在这个行业当中是从业者，

和纯做研究人不一样，我这里面从不同角度一些感悟。 

金融科技诞生一开始就是在技术诞生初期，其实并

没有驱动技术为哪一个行业服务，技术是纯技术，技术

研发出来并没有想到未来在什么行业可能会有应用。真

正智能投顾这些方面其实是在上世纪60年代已经有了，

只不过科技公司作为纯研究型应用在体系内做研究。包

括我们说金融科技最初形成态势，其实多半是从金融机

构开始的。只不过开始的时候也是作为金融机构的IT部

门实施，包括刚刚讲的花旗银行，人民银行，这些IT部

门，他当初目的是把技术能够应用到IT或者是作为支撑

工具，去提高机构本身运营效率和降低成本。但是慢慢

这个技术研发速度和涉及面越来越广，包括现在能够知

道从单纯一开始，纯粹作为电子数据传输到现在实际上

已经渗透到能够改变本身业务模式变化，国外比较有代

表性是比如说电子支付，最早把技术应用到金融领域。

国内大家也是很熟悉，现在在某一个层面来说国内公司

在金融科技应用可能比国外走的还要快，快的原因是我

们说智能手机普及包括国内政策，还有现在人才，包括
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我们说金融市场本身开放的态势和趋势。还有人口红利，加速国内金融科技发

展，现状是比较蓬勃。 

我大概可以跟大家讲一下，沿着最初发散轨迹，一开始科技在金融，从后

台走到前台应用大概过程，一开始纯粹是作为技术，内部支持系统，从财务会

计，记账这方面进入金融机构，慢慢因为这方面效率提升很多，所以就慢慢从

后台往前台移，包括比如说现在可以看，上面有很多公司，第一批进入这个领

域公司未必现在在市场上应用很大，这个跟什么有关？跟人才，跟金融本质风

控或者是安全相辅相成，也同时会涉及到一些规模效应，从刚开始财务会计电

子数据化，慢慢向影响他的核心系统，慢慢延伸到可以改进他的业务模式。可

以有电子股票，可以有P2P，包括各行各业巨头只要有技术基础和资金能力都想

进入这个领域。docomo是一个运营商并不是技术公司也不算纯科技公司，但是

因为他有比较强大的用户基础，他的资本包括他的运营商系统数据提供，所以

他在日本在2000年初，在世界上他在手机银行，手机钱包这一方面，在进场是

一枝独秀，后来在美国慢慢开始有paypal，paypal跟国内发展路线不一样，美

国硅谷创业者或者是这个领域应用者多半是以技术研发开始进入市场，他们一

开始是因为掌握某一项技术能力之后，我有技术能力如何作为业务应用投放市

场，paypal做了电子支付慢慢积累海量数据，后来形成大数据风控，数据积累

维度和广度越来越多，慢慢整个行业当中意识到这个数据并不止是交易数据，

可能可以有多维度渗透，美国有一家公司是做征信公司，主要提供服务对象不

是传统意义上说在银行体系内的，当时针对市场主要是针对新移民或者是学

生，没有任何征信记录这些人。用社交领域数据验证征信方面深度，包括现在

脸书行业当中应用也是以社交属性数据来做它的征信系统，所以这个在美国这

方面研发，从技术上来说是走到行业前面。 

从行业发展顺序差不多是在2014年之后，我们从纯技术领域应用，慢慢大

家可以知道我怎么样把金融增加智能属性，这是伴随一些技术公司或者是技术

本身研发，我们说现在讲的AI，物联网，区块链等等，所有的这些领域应用，
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其实它的最终目的无外乎就是两个，首先是绩效，提高效率，提高精准度，提

高它的质量。第二是降成本，降成本又从两个方面考虑，一个是运营推广成

本，第二是风控或者是止损成本。我的数据是比较多维度，全方位，所以我们

现在讲的是金融科技公司，能够对用户去进行征信判断，已经远远脱离传统金

融征信概念。并不一定要证明你现在有多少收入，举一个例子，之前开玩笑，

我想知道什么是高净值人群很简单，看微信他发红包比例，频率，他周围关联

人是什么收入。在中国手机支付已经非常普及，所以很多的维度，现在已经超

越我们说传统金融机构之前定义征信行为。 

金融科技我个人理解它是经过差不多三个阶段，2013年6月份余额宝进入市

场，那时候很多人突然领悟到中国还有一个非常广大的市场是之前没有人关注

过。那时候开始万众创业都进入了P2P或者是互联网金融行业，那时候还不是金

融科技，进入之后大家才有e租宝之前阶段。那时候其实所有的创业公司或者是

互联网金融公司，他们目标是把银行业传统金融机构作为假想敌或者是挑战目

标。当时传统银行业优势，一个是人才，金融科技不离开两个因素，一个是懂

金融或者是有金融资源，第二是懂技术有科技资源。所以传统银行业他的优势

非常明显，他有关大量专业人，尤其是在风控和评估内部完善系统，和流动性

管理很强势，很有优势。第三是分销网点，最大市场是经营网点，没有任何一

个真正现在我们说机构，你没有分销网点，分销网点价格可能是在下降，但是

资产和壁垒已经形成了。还有一点是用户基础，所有银行有基础能力，所有资

金是跟用户相关，他的网点用户基础很扎实，用户很相信他。之前没有人想到

我是开银行可以没有门店，没有网点，我可以去开银行，所以这个是他一个优

势，最关键一点他是在这个行业这种趋势还有监管，包括市场敏锐度是远超过

一般金融公司。我们在这个行业当中从业人员大家也会交流，对某一个监管政

策出来以后，原则上来说非金融机构人肯定是我们先说讨论一下这是什么意

思。对于纯金融机构出来的人，他对所有的政策后面一个含义，或者是引申带

来一些问题他们很了解，他们非常熟悉中国金融监管。当时情况包括现在也
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是，传统金融业信贷规模和网贷规模是不可以相比，网贷是对金融体系是一个

比较有效的补充。 

第二阶段我看了现在Big Tech进入之后，我觉得是非常有意思发生了一个

变化，因为我们之前讲的所有传统金融机构优势还是存在的，但是对于金融科

技发展来说Big Tech进入他带来优势又是传统金融机构不太具备的。比如说第

一个是技术，技术包括研发能力，收购能力，投资能力。它在研发实施应用一

个技术，包括我们说它的内部管理流程体系，相对来说会非常扁平化，他所有

的技术进入市场的时候，这个过程会很短，和传统金融机构相比这是一个优

势，就是非常快和灵活。第二，信息。他的信息多维度和定制化特点，多维度

前面讲过不止具有金融属性数据，我会知道你的平均圈，你的社交，你的消费

行为，你的出行，你一些爱好，你吃什么口味菜我都知道，所有的数据都有，

因为有这些信息，他就可以深挖很多传统金融机构不可获取信息。他可以提供

定制化产品，或者说可以重新开辟一个新领域。这是他一个优势。第三我认为

是营销方面优势，营销方面一个是低附加成本，低附加成本意思原来微软在它

的市值，九几年市值最高的时候，华尔街喜欢评论一个评语就是它低附加成本

能力，他软件投入成本是固定的，是被摊销了，多增加一个用户或者是多分销

一个用户，分销成本是零，因为在网络上就可以传输，一份软件再复制一份没

有什么成本。第二他的营销高效精准，他可以做交叉营销，可以做跨界营销，

通过很多技术手段，它的能力提高了很多，而且Big Tech自身带了一个属性，

他的品牌很好，用户基础很好，这是他天生优势。最后一点是规模，规模第一

个讲是用户技术，无论是国内BATJ还是国外微软，苹果，谷歌，亚马逊，他都

有非常强大用户基础，也有很多不同资产，当他一个新的产品准备应用到市场

的时候，他所带来属性，我研发一个产品，可能我进入不是我本身领域，第一

个是竞争对手，对他没有预防，第二个他的特点每一个产品当他推入市场，可

能有跨板块，跨行业特性，而且传播速度非常快，这是他的规模效应。 
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最后一点，作为一个从业者我们这一家公司我是在上海的团队，我自己感

觉在几年发展过程当中，在现在这个阶段，我们有一个很大挑战。第一个挑战

是创新与安全平衡，创新与安全平衡，现在金融板块是密集型的，后阶段时

代，市场上有很多优质公司，最后依靠什么竞争，依靠资源，这个时候大家去

分配，或者是想一下，怎么样去做这种竞争，我做同质化竞争还是资源怎么样

放大效果，竞争的时候我这个走的速度要有多快，还是为了抢占市场忽略安全

考量。 

市场集中度提高，竞争公平性也会有影响，这个时候大家无外乎想到你有

什么资源，有可能你资源越大，就是说贫富分化越集中，所以不平等性会慢慢

作用显现出来。还有隐私保护和信息安全，在中国市场我觉得还有待提高。这

个话题在中国很陌生，包括去年一个学生，比如说入学之后收到很多电话，我

自己也会经常收到很多信息和电话，这个隐私保护信息安全在中国也是亟待解

决的，信息本身没有错，但是要看在谁的手里被使用。 

征信系统有待完善，这一方面我自己的感触，我认为应该是到现在不够很

全面，征信中国目前来说运营商数据，也有电商平台数据，有央行征信系统数

据，所有的维度并没有把这个网织到一起。在国外的三大（英文）数据规则一

样，数据源一样，数据也是共享。但是在中国很多数据源规则不一样，数据不

一定共享，大家使用规则也不一定很规范，所以这个征信系统是有待完善，还

有一点是国外所有征信系统是跟着社会安全系统挂钩。美国有一个最重要指

标，他是三大征信机构它的底层数据是用（英文），他在美国没有身份证这个

概念，是有一个社会安全号码，这个号码是超过征信系统的，因为不止看你信

用风险，看你有没有社会安全风险，社会安全风险这个环节目前在中国没有这

么重要，但是美国可能会知道，那里人人持枪，所以对社会安全重要性是超过

我们说传统的金融征信之上，这是中国目前来说我了解，在这方面最起码还没

有到社会化应用程度。 
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最后一点，并购和整合。强洗牌强监管留下来可能有资源同质化问题，资

金成本，流量入口，风控能力，资产获取能力，可能会有同质化竞争问题，也

可能出现刚刚前面有专家举例的，Big Tech和银行机构联手，不管怎么说这都

是下一轮市场趋势，必然走的一个结果。对于我们来说机遇在什么地方，一个

是深耕细分市场。我们公司自己做供应链金融出来的，我选择这个领域很简

单，因为海尔在生产制造业有非常强大生态系统，可以给我提供一个天然屏

障，这是我所谓从业者资源，依赖于资源发展你的业务。因为我有这个供应链

生态系统，我也有门店，分销竞销系统，所以我才敢进入这个领域做。 

我们选择赋能一些金融机构，你可以做业务模式，但是业务模式可能最后

拼资源。你的能力，这个能力是以技术作为支撑，技术支撑未来可能会形成你

另外一个可扩张领域，就是做技术提供商，不一定挖矿可以卖水。 

跨界合作，之前有几年大家都经常会说打败你不一定是你同行，实际上也

是。比如说真正在消费金融这个领域做的，现在来说发展势头最猛，未必是零

售商，也未必是金融机构，反而是金融科技，或者是有场景的金融科技公司。 

洞察市场先机，金融市场或者是行业发展具有一定规律，既然是做金融不

离金融本质，他可能面临我们说的监管，大环境影响，技术研发，市场成熟

度，对我们来说都是非常重要的提醒或者是警醒作用，这里谁能够洞察先机，

谁就早布局一步。谢谢大家。 

 


